

SOCIALIZAN PROYECTO DE PRESUPUESTO 2025 EN EVENTO DE ASÍES

DCA.GOB.GT

23-09-2024

CON EL PROPÓSITO DE DETALLAR LAS METAS PREVISTAS EN EL PROYECTO DE PRESUPUESTO DE INGRESOS Y EGRESOS 2025 ENTREGADO AL CONGRESO DE LA REPÚBLICA, EL MINISTRO DE FINANZAS PÚBLICAS, JONATHAN MENKOS ZEISSIG, SE REUNIÓ CON EXPERTOS EN UN EVENTO ORGANIZADO POR LA ASOCIACIÓN DE INVESTIGACIÓN Y ESTUDIOS SOCIALES (ASÍES), A QUIENES PRESENTÓ LAS CIFRAS DEL PRESUPUESTO, EL FINANCIAMIENTO Y LA DISTRIBUCIÓN DE LOS RECURSOS DESTINADOS AL BIENESTAR DE LA POBLACIÓN GUATEMALTECA[1]CA. EN EL INICIO DE LA PRESENTACIÓN, INFORMÓ QUE EL GOBIERNO NO CREARÁ NUEVOS IMPUESTOS NI INCREMENTARÁ LAS TASAS IMPOSITIVAS PARA FINANCIAR EL PRESUPUESTO, YA QUE LA MEJORA EN LA RECAUDACIÓN SERÁ LA PRINCIPAL FUENTE DE FINANCIAMIENTO.

EL PRESUPUESTO 2025 INCLUYE UNA PROPUESTA DE IN[1]VERSIÓN PÚBLICA ENFOCADA A MEJORAR PUERTOS, AEROPUERTOS, CARRETERAS A LA PAR DE LOS CAMINOS RURALES, ASÍ COMO PROCESOS DE ELECTRIFICACIÓN PARA AUMENTAR EL BIENESTAR Y EL DESARROLLO DE LA POBLACIÓN. ADEMÁS, RECONOCE LA NECESIDAD DE APOYAR LA INNOVACIÓN PARA QUE LA ECONOMÍA GUATEMALTECA SE INSERTE EN EL MERCADO GLOBAL, PARA ATRAER MÁS INVERSIONES QUE REQUIEREN MAYOR TECNOLOGÍA, COMO LA QUE REQUIEREN ALIADOS ESTRATÉGICOS COMO ESTADOS UNIDOS Y TAIWÁN.

EN RELACIÓN A LA DEUDA PÚBLICA, EL MINISTRO ASEGURÓ QUE SE GARANTIZA SU SOSTENIBILIDAD. DESTACÓ QUE SE TIENE UN MARCO DE ACCIÓN DISPONIBLE QUE SE UTILIZARÁ ESTRATÉGICAMENTE PARA FOMENTAR INVERSIONES QUE PROMOVERÁN UN MAYOR CRECIMIENTO ECONÓMICO. A MANERA DE EJEMPLO, CITÓ LOS CASOS DE PANAMÁ Y COSTA RICA EN LAS DÉCADAS DE 1970 A 1990, QUE DEMOSTRARON QUE AL INCREMENTAR EL POTENCIAL PRODUCTIVO DEL PAÍS, SE MEJORA LAS CONDICIONES DE CAPITAL HUMANO, LAS QUE A SU VEZ, INCREMENTAN EL PRODUCTO INTERNO BRUTO (PIB) Y PERMITEN EL PAGO DE LA DEUDA PÚBLICA.

OTRO DE LOS LINEAMIENTOS ESTRATÉGICOS DE POLÍTICA FISCAL ES LA TRANSPARENCIA. EN ESE SENTIDO, MENCIONÓ QUE EL GOBIERNO SE ENFRENTA A UN RETO POLÍTICO DE INSTITUCIONALIDAD Y DE REDUCIR LAS BRECHAS DE DESIGUALDAD. EN ESE CONTEXTO, SE TRABAJA EN LA MESA DE RIESGO PAÍS, CON LA PARTICIPACIÓN DE LOS SECTORES PÚBLICO Y PRIVADO Y EL LIDERAZGO DEL MINISTERIO DE FINANZAS PÚBLICAS (MINFIN).

TENEMOS UN RELACIONAMIENTO DIRECTO Y HONESTO CON LAS CALIFICADORAS DE RIESGO PAÍS Y HEMOS SIDO MUY TRANSPARENTES, INFORMAMOS SOBRE LO QUE ACONTECE EN EL PAÍS

JONATHAN MENKOS ZEISSIG MINISTRO DE FINANZAS PÚBLICAS

POR OTRO LADO, DESTACÓ LOS ESFUERZOS DEL MINFIN, A TRAVÉS DE LA DIRECCIÓN DE TECNOLOGÍAS DE LA INFORMACIÓN (DTI), PARA ACTUALIZAR LOS SISTEMAS FINANCIEROS, EN LOS QUE NO SE HAN INVERTIDO EN LOS ÚLTIMOS 10 AÑOS. “QUEREMOS REGRESAR A LA ÉPOCA DONDE LOS SISTEMAS DEL ESTADO SE ENCONTRABAN REALMENTE ACTUALIZADOS Y AVANZADOS”, AFIRMÓ MENKOS ZEISSIG. ADEMÁS, INFORMÓ QUE EL MINFIN REvisa EL FUNCIONAMIENTO DEL REGISTRO GENERAL DE ADQUISICIONES DEL ESTADO (RGAE) PARA EVITAR “LA DISCRECIONALIDAD Y LAS MALAS PRÁCTICAS DEL GOBIERNO

ANTERIOR, DONDE HACÍAN UNA LLAMADA Y CALIFICABAN A LAS EMPRESAS”.

ÁREAS CLAVE PARA INVERTIR

DURANTE LOS PRÓXIMOS AÑOS, EL GOBIERNO BUSCA INVERTIR EN CUATRO ÁREAS CLAVE:

1. TRANSPORTE MASIVO. EL ÁREA METROPOLITANA NECESITA UNA RESPUESTA DE MOVILIDAD. SE PONDRÁ EN MARCHA LA LÍNEA DE METRO CON UNA INVERSIÓN APROXIMADA DE US\$600.0 MILLONES Y LA BÚSQUEDA DE SOCIOS PRIVADOS.

2. UNIVERSALIZACIÓN DEL ACCESO A LA ENERGÍA ELÉCTRICA. SE INVERTIRÁN CERCA DE US\$1,000 MILLONES PARA LLEGAR A 400,000 HOGARES PARA CERRAR LA BRECHA DE ELECTRIFICACIÓN.

3. CARRETERAS Y CAMINOS RURALES. SE HARÁ UNA INVERSIÓN DE US\$3,000.0 MILLONES DIRIGIDOS A MEJORA Y AMPLIACIÓN DE LA RED VIAL. CERCA DE US\$800.0 MILLONES SERÁN DESTINADOS A CAMINOS RURALES.

4. INVERSIÓN SOCIAL. PARA AVANZAR EN PROYECTOS DE MEJORA Y AMPLIACIÓN DE OFERTA DE VIVIENDA, AGUA Y SANEAMIENTO, EDUCACIÓN Y SALUD, POR UN MONTO APROXIMADO DE US\$3,000 MILLONES.

PERSPECTIVA FISCAL DE MEDIANO PLAZO

LA ESTRATEGIA CONTEMPLA UN AUMENTO EN LA CARGA TRIBUTARIA, PARA QUE, AL FINALIZAR EL GOBIERNO, SE ALCANCE EL 12.7%, FRENTE AL 11.7% ACTUAL.

SE PREVÉ QUE EL GASTO Y LA INVERSIÓN CREZCAN DEL 13.7% AL 15.5% DEL PIB PARA FINALES DEL 2025.

RESPECTO AL GASTO DE FUNCIONAMIENTO, EL MINISTRO COMENTÓ QUE INCLUYE REFACCIONES ESCOLARES, MEDICAMENTOS, ACCESO A EDUCACIÓN, SALARIOS PARA MAESTROS Y POLICÍAS.

EN ESE SENTIDO, REFIRIÓ QUE EL FONDO MONETARIO INTERNACIONAL (FMI) ASIGNARÁ A UN EXPERTO PARA EVALUAR CONSTANTEMENTE LA CALIDAD DEL GASTO PÚBLICO Y LA INVERSIÓN PÚBLICA, ADEMÁS DE OTROS APOYOS EN MATERIA DE FORTALECIMIENTO INSTITUCIONAL.